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Vacaciones
seguras y con
tranquilidad para
las familias

DURANGO, DGO.

Para que duranguenses y
visitantes disfruten al máximo
las vacaciones Toño Ochoa
implementó un operativo
especial de Semana Santa, que
incluye recorridos y vigilancia
en balnearios, parajes turísticos
y medidas preventivas en el
municipio.

La Dirección de Protección Civil
verificó que los centros
acuáticos tengan todo para la
seguridad, como protocolos de
actuación ante emergencias,
puntos de reunión, extintores,
señalética y servicio de

guardavidas.
Además, se hicieron

recomendaciones en todos los
balnearios y centros recreativos,
indicó el director de dicha
dependencia, Gustavo Paredes
Moreno. Ubaldo Salazar Chávez,
director de Inspectores, destacó
que mantienen revisiones para
tener unas vacaciones
ordenadas y seguras.

A la par continúa el operativo
de Cuaresma, coordinado por la
Dirección de Salud Pública, para
verificar alimentos de
temporada a fin de evitar
riesgos en los consumidores,
recordó su titular Juan Aguilar
Esquivel.

Durango, más atractivo para el turismo: Toño Ochoa
DURANGO, DGO.
El municipio de Durango está

listo para recibir visitantes del
interior del estado, de otras
entidades de la República y el
extranjero, aseguró Toño Ochoa,
ya que para esta temporada
vacacional se realizó una intensa
campaña de promoción turística.

Por esto, previó una ocupación
hotelera de hasta 80 por ciento,
ya que se invitó a la gente de La
Laguna, Sinaloa, Aguascalientes,
San Luis Potosí y Ciudad de
México a disfrutar de la capital y
su Festival Ricardo Castro, que
cierra el 16 de abril

Elvira Silerio Díaz, directora de
municipal de Promoción
Turística, refirió que “las
encuestas indican que los
visitantes encuentran en
Durango una buena opción para
pasar sus vacaciones y para
algunos ya es un destino
recurrente”.

Confió en que habrá una buena
afluencia de foráneos en esta

temporada vacacional. La
promoción ha sido constante y

además hay más de 170
actividades con más de dos mil

artistas para disfrutar en el
Festival Ricardo Castro, concluyó.



VICENTE GUERRERO, DGO.
En el gobierno de Esteban Villegas

lo que más nos interesa es Durango,
su gente, sus adultos mayores,
niñas y niños, expresó la presidenta
del DIF Estatal, Marisol Rosso
Rivera, al dar arranque al programa
Alimentario 2023 con la entrega de
aparatos funcionales, insumos
médicos  y alimentos básicos para
las familias de los 39 municipios,
con sede en Vicente Guerrero. 

Con una inversión y un esfuerzo
histórico en coordinación con la
Federación, se invierten alrededor
de 240 millones de pesos en
atención alimentaria a los sectores
más vulnerables de todo el estado,
con programas de atención que
tienen como enlace a los DIF
municipales. 

Rosso Rivera, platicó cómo fue su
encuentro con Jimena y su abuelita,
esto durante la celebración de los
dos años del Centro de
Rehabilitación y Educación Especial
(CREE), de Vicente Guerrero, donde
relató que al conversar con la
abuelita, manifestó lo difícil que le
resultaba poder acceder a un apoyo
como una silla especial para su

nieta. Marisol le dijo que regresarían
para ayudarla, por lo que a días de
dicha solicitud, ahora pudieron
estrenar la silla especial, tipo PCI,
para la menor.

La presidenta del DIF Estatal,

acompañada de las alcaldesas y
alcaldes de Súchil, Poanas, Vicente
Guerrero y Nombre de Dios, dijo que
más que entregar lentes, pañales,
sillas o apoyos alimentarios es
“llevar esperanza a nuestra gente,

que a lo mejor es lo único, que han
recibido y que gracias a esto han
obtenido movilidad”, expresó al
recalcar que gracias a la confianza
de la gente y por compartir estos
momentos que son historias únicas,

llenas de valor y corazón.
Expuso que en el gobierno de su

esposo Esteban Villegas, ha dejado
muy claro que los ejes del Plan
Estatal son sumamente
importantes, como el primero, que
es un Durango solidario, Inclusivo y
con Bienestar Social, “donde se
puede decir que en Súchil, Poanas,
Vicente Guerrero y Nombre de Dios,
a estos municipios y todo el estado
se le está llegando su hora”.

A nombre de las y los presidentes
municipales, Juanita Acevedo
Ibarra, alcaldesa de Vicente
Guerrero, reconoció el gran
beneficio para las familias de las
diferentes regiones de Durango y
que ahora a través de los sistemas
DIF tendrán siempre un apoyo.

De igual forma, la diputada Sandra
Luz Reyes Rodríguez, comentó
sobre la gira de trabajo de días
anteriores del gobernador, quien
estuvo por la comunidad indígena
Candelaria del Alto, llevar más
apoyos como lo ha hecho Marisol y
se sumó a esta labor desde el
Congreso, “contenta que recorran
todo el estado, se están viendo las
ganas de trabajar del Gobierno”,
añadió.
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DURANGO, DGO.

Al signar un convenio de
colaboración con el gobierno
municipal de Cuencamé y el
Consejo de Participación
Ciudadana del Sistema Local
Anticorrupción, el Fiscal
Especializado en Combate a la
Corrupción, Noel Díaz
Rodríguez, reconoció el
compromiso institucional del
ayuntamiento de sumarse a la
promoción de la cultura de la
legalidad, la transparencia
gubernamental y la ética e
integridad de los funcionarios
del municipio.

El fiscal especializado, la
presidente del Consejo de
Participación Ciudadana del
Sistema Local Anticorrupción,
Sandra Díaz Gómez y la
alcaldesa de Cuencamé,
Norma Elizabeth Sotelo
Ochoa, firmaron este convenio
para implementar diversas
actividades que tienen el
objetivo de prevenir y

combatir la corrupción.
Durante una reunión de

trabajo, celebrada el viernes
31 de marzo del año en curso
con miembros del
Ayuntamiento de Cuencamé y
directores municipales, el
fiscal anticorrupción expuso
los graves daños sociales,
económicos y políticos que
provoca la corrupción y
abordó diversos temas como
el funcionamiento de la
Fiscalía Anticorrupción, los
delitos que persigue la
institución y la obligación de
las contralorías municipales
de prevenir y denunciar los
hechos de corrupción.

INSTALACIÓN DE LA OFICINA
MÓVIL

Además, para acercar los
servicios que brinda la Fiscalía
Anticorrupción a toda la
población en el estado, se
instaló en la Biblioteca Pública
Ángel Zárraga de Cuencamé,
la Oficina Móvil del Ministerio
Público especializado, para

recibir denuncias ciudadanas
de posibles hechos de
corrupción, así como para
brindar orientaciones legales.

PLÁTICA EN LA UPC
Más tarde, acompañado de

integrantes del Consejo de
Participación Ciudadana, el
Fiscal Anticorrupción acudió a
la Universidad Politécnica de
Cuencamé en donde sostuvo

un encuentro con alumnos y
docentes de esa Institución de
Educación Superior para dar a
conocer las funciones del
Sistema Local Anticorrupción
y la importancia de ética e
integridad en el servicio
público y las empresas
privadas para prevenir y
combatir el fenómeno de la
corrupción.

DURANGO, DGO.
A fin de salvaguardar los

derechos constitucionales de
las niñas y los niños
duranguenses, diputados
locales aprobaron un punto de
acuerdo en el que se exhorta
al gobierno federal reactivar
de manera urgente el
programa de “Estancias
Infantiles”.

Al presentar la propuesta, el
diputado Fernando Rocha
Amaro informó que según
datos del mismo INEGI hay
alrededor de 90 mil mujeres
en posibilidades de trabajar,
pero que no pueden hacerlo
debido a que muchas no
encuentran las condiciones
para poder atender por un
lado la crianza de sus hijos y
trabajar.

Al respecto, el presentante
popular del Grupo
Parlamentario del PAN, detalló
que incluso las mujeres que
trabajan, muchas batallan en
donde dejar a sus hijos en un
lugar seguro, con calidad de
cuidados y que el costo no sea
tan alto.

“Esa es la realidad que
enfrenta la mujer
duranguense, y por ello
estamos refrendando el
compromiso total y absoluto
de las y los diputados del PAN
para que puedan las mujeres

puedan lograr una igualdad y
paridad”, consideró.

El legislador recordó que en
enero de 2007, se publicó en el
Diario Oficial de la Federación
(DOF) el acuerdo por el que se
emiten las reglas de operación
del Programa de Guarderías y
Estancias Infantiles para

Apoyar a Madres Trabajadoras
por la entonces Secretaria de
Desarrollo Social (Sedesol), no
obstante, el programa se
eliminó por el actual gobierno
federal.

“En esta gran lucha que
estamos encabezando por las
familias duranguenses, cada

semana presentaremos
iniciativas que ayuden a
fortalecer la economía
familiar, que propicien la sana
convivencia y el
esparcimiento, así como el
acceso a mejores
oportunidades”, finalizó el
legislador.
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FECCED, CPC y ayuntamiento de Cuencamé firman convenio de colaboración



JUEVES 6 DE ABRIL DEL 2023 5WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM
LOCAL

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

Elvira Silerio Díaz, directora de
Promoción Turística del
municipio de Durango, explicó
que se espera la llegada de
alrededor de un millar de
motociclistas que participarán
en la Semana de la Moto.

Se prevé que puedan llegar
entre los 800 y mil motociclistas
que pasan rumbo a Mazatlán,
pero en esta ocasión
pernoctarán en la ciudad, por lo
que se agendó al grupo
Inspector justo para que
coincida con la bienvenida de
estos visitantes.

Además, se tendrá una
callejoneada y el jueves la mega
paella.

La funcionaria municipal hizo
un reconocimiento al anterior
director, en su momento hizo un
trabajo arduo con los

motociclistas y se le dio
seguimiento y se están haciendo
diversas acciones para que
pasen un gran momento en la

capital.
invitó a los duranguenses

quedarse en casa y disfrutar de
los eventos que está ofreciendo

el Festival Ricardo Castro.
Instó a los duranguenses a salir

a disfrutar la ciudad con ojos de
turista, pueden tener unas

vacaciones muy agradables y
que se ajusta a su presupuesto,
llenándolos de orgullo de los
atractivos que tiene el municipio

Esperan la llegada de los motociclistas 
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

El director de Servicios
Públicos Municipales, Emiliano
González, dio a conocer que
hasta este miércoles se habían
recolectado 13 toneladas de

basura y 300 neumáticos.
Explicó que se recibieron los

parajes turísticos muy sucios,
por lo que pidió a la
ciudadanía a mantenerlos
limpios.

Dijo que las presas Peña del
Águila, Guadalupe Victoria,
Santiago Bayacora se han

limpiado y en este momento
están en buen estado, pero es
importante que la ciudadanía
haga lo propio para que se
mantengan así.

Apuntó que las presas
presentaban un gran cúmulo
de basura, pero todos los
parajes presentaban este

problema.
Además, se arregló la avenida

20 de Noviembre, había
muchos cordones de banqueta
rotos y entre las direcciones de
Obras Públicas y Servicios
Públicos se hizo este trabajo,
mientras que vialidad pintó lo
necesario.

En este momento es una
vialidad digna de presumir,
había muchos macetones
grafiteados y se hizo un
operativo para su recuperación.

Apuntó que el bulevar Dolores
del Río está al 80 por ciento y
el Francisco Villa ya tiene un
avance hasta la avenida Estaño.

SPM recolecta 13 toneladas de basura de parajes turísticos 

Duranguenses
abandonan a
sus mascotas
Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

El abandono de mascotas, es
uno de los retos más importantes
por enfrentar, ya que más del 80
por ciento de los perros y gatos
que son referidos al Centro de
Atención Animal (CAAN) son
entregados por sus dueños, tras
argumentos de que ya no quieren
hacerse responsables de ellos,
expresó Juan Esteban Aguilar,
titular de la Dirección Municipal
de Salud Pública.

Apuntó que en el 2022 el
Hospital Municipal Veterinario
(HMV) brindaron 21,144 servicios
entre consultas, cirugía de
esterilización, ultrasonidos,
desparasitación, vacunas, entre
otros y en lo que va de este año
van 4,662 servicios; mientras que
en el primer semestre de su
creación (2019) se brindaron 108;
el incremento es claro y notorio.

El tema del cuidado de las
mascotas es responsabilidad de
sociedad y gobierno, la conciencia
social debe fortalecer la
responsabilidad de quien desee
adquirir una mascota y
garantizarle la alimentación,
limpieza, vacunación,
desparasitación, juego,
atenciones médicas, entre otros,
acciones que van implícitas.

Apuntó que la demanda de los
servicios han hecho que el
nosocomio crezca de acuerdo a la
demanda ciudadana y lo que ha
implicado con esto, más personal,
mayor equipamiento, ampliación
de servicios y horarios, y al día de
hoy abre sus puertas lasa 24
horas todos los días del año.
Actualmente el hospital cuenta
con equipo de anestesia inhalada,
cavitron, jaulas de
oxigenoterapia, cuatro
consultorios, mesa de cirugía,
equipo de profilaxis dental.
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

En el periodo comprendido del 1
de enero al 28 de febrero del año
2023, se realizaron 18 juicios
orales en la ciudad de Durango de
los cuales, 12 fueron de sentencia
condenatoria y en seis causas se
encontró al imputado inocente
del delito y se dictó sentencia
absolutoria.

En los juzgados del municipio
de Gómez Palacio, en el periodo
que se informa se dictaron dos
sentencias en juicio oral, un
condenatoria y la otra
absolutorio.

Conforme se proyectó en la
implementación del nuevo
sistema de justicia penal y que
cobró vigencia en Durango en
diciembre del año 2009, la
mayoría de las causas en la

materia penal, pueden terminar
gracias a los diferentes
mecanismos alternativos como lo
es el perdón de la víctima en
delitos de tipo patrimonial o bien,
con la suspensión del proceso a
prueba. De ahí que los juicios
orales, registren pocas causas en
esta etapa.

La etapa de juicio oral, tiene
como propósito presentar ante un
tribunal de enjuiciamiento

conformado por tres jueces, los
medios de prueba de cargo
obtenidos por la representación
social, así como los medios
probatorios de descargo que
obran en poder de la defensa del
o los imputados.

En esta etapa, las partes
debaten las pruebas en poder de
cada uno, a fin de convencer al
Tribunal de Enjuiciamiento de la
inocencia o culpabilidad de quien

es juzgado por su probable
participación en un hecho
calificado como delito en el
Código Penal de Durango.

El tribunal de enjuiciamiento al
concluir el debate, debe emitir un
veredicto apegado en todo
momento a las normativas
vigentes; el imputado, tiene el
derecho de recurrir la decisión de
los juzgadores ante un tribunal
de alzada o de segunda instancia.

DURANGO, DGO.
El Instituto de Ciencias Sociales

de la Universidad Juárez, bajo la
dirección de Jonathan García
Campos, participó en la “Expo
orienta 2023”, la cual es un
evento anual en el que
estudiantes de preparatoria
pueden acceder a la información
necesaria de las carreras que se
ofrecen en las universidades
públicas y privadas del estado.

“Es un evento que se hace cada
año, en donde las diferentes
Escuelas y Facultades de la
Universidad Juárez, y de otras
universidades, ofrecen
información sobre las carreras
que ofertan. En lo que respecta
al Instituto, pues, se promueve la
oferta educativa, sobre todo la
licenciatura en Filosofía”, dijo el
director.

En este sentido, explicó que “es
bueno participar en este tipo de

eventos, ya que normalmente
traen los organizadores a las
preparatorias locales, pero
también de otros municipios de
Durango, tanto públicas como
privadas, y bueno, nosotros
participamos para dar cualquier
información y resolver todas las
dudas de los jóvenes, esperando
que se interesen por ingresar a
esa carrera que va creciendo y
demostrando su calidad
académica”. 

Durango reactiva su economía
con Festival Ricardo Castro 

DURANGO, DGO.

Desde el fin de semana que
comenzó el Festival de la Ciudad
“Ricardo Castro”, se han
incrementado las ventas de los
diversos comercios y vendedores
de Durango, especialmente en el
centro histórico. 

Así lo confirmó Antonio López,
para quien “han pintado muy
bien las ventas”, con la mayor
presencia de gente en el Centro y
con ello más artículos vendidos

entre los paseantes.
José Martínez, quien ofrece

helados en la Plaza de Armas,
también afirmó que han sido días
buenos “desde el concierto
inaugural, con más personas en el
centro y más ganancias”.

Por esto, Rosa Valles, vendedora
ambulante, reconoció que
eventos como el Festival Ricardo
Castro son una oportunidad para
reactivar la economía; por ello,
agradeció a Toño Ochoa por las
acciones para reactivar la
economía.

En los dos primeros meses del año
se realizaron 18 juicios orales 

Promocionan licenciatura en
Filosofía en Expo Orienta 2023



DURANGO, DGO.
El Instituto de Silvicultura e

Industria de la Madera de la
Universidad Juárez del Estado de
Durango estrecha lazos de
colaboración con diversas
instituciones; en esta ocasión,
personal del Instituto Nacional de
Investigaciones Forestales,
Agrícolas y Pecuarias sostuvo una
reunión de la que se esperan
excelentes resultados de trabajo en
conjunto. 

Gerardo Antonio Pámanes
Carrasco, profesor investigador del
ISIMA y coordinador de este
acercamiento con el INIFAP, destacó
que “se hace la invitación a la
institución a participar, junto con
el Centro de Investigación de Costa
Rica, para colaborar y generar
información necesaria para la
contabilización de las emisiones de
gases de efecto invernadero en
sistemas pecuarios”. 

En la reunión se trabajó para
unificar esfuerzos, así como
conocer las diferentes
metodologías que se utilizan en los
distintos países, regiones e
instituciones, sobre todo enfocados
en el área norte de México, e
incluye a los estados como
Durango, Chihuahua, Coahuila y
Nayarit, precisó. 

El objetivo, dijo, es juntar las
metodologías para poder llevar a
cabo un inventario de las
emisiones de gas invernadero a la
atmósfera por parte de los
sistemas pecuarios. Durango, en
específico la UJED, es pionera en
este tipo de investigaciones. 

Por parte de la Administración
Central de la UJED y los directivos
del ISIMA se ha recibido bastante
apoyo, “hay que seguir con esta
labor porque la agenda 2030
plantea que en las emisiones de
metano se genere un decremento”,
refirió. 

“Vemos cuáles son los puntos de
vista de los diferentes actores
dentro de la reunión para
compartir información;
posteriormente se planteará la
posibilidad de realizar estancias de
investigación. Muchos de los
proyectos que proponen los
visitantes de Costa Rica y del
INIFAP están financiados por el
Departamento de Agricultura de
los Estados Unidos”, dijo Pámanes
Carrasco. 

Finalmente, mencionó que a
través de los programas de

posgrado con los que cuenta el
ISIMA los maestros tratan de que

los estudiantes tengan contacto
con diversos centros de

investigación, por ello la idea es
generar y fortalecer los enlaces. 
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ISIMA estrecha lazos de colaboración
con instituciones internacionales



Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El presidente de los tour

operadores de Durango, Rafael
Sarmiento, informó que este fin de
semana se espera un lleno total en

las cabañas de la Sierra
duranguense, sobre todo con
visitantes de Sinaloa y Coahuila
seguidos por algunos de Nayarit,
Chihuahua y muy poca afluencia
internacional.

Anotó que las cabañas en Durango
son económicas, los precios rondan
entre los mil 500 o tres mil 200
pesos, dependiendo del número de
visitantes y paquetes.

Agregó que al inicio de esta

semana, la ocupación fue del 60 por
ciento con una afluencia de turistas
que visitan la entidad del destino
cercanos, el otro 40 por ciento son
reservaciones de mismos
duranguenses que van a despejarse

en esta temporada vacacional.
Sin embargo, a partir de este jueves

y hasta que termine la Semana
Santa las reservaciones están casi
completas, aunque sí se pueden
encontrar algunas opciones.
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Cabañas estarán al 100 %

Diversión y
deporte en El
Pueblito para
duranguenses y
turistas 

DURANGO, DGO.
El director de Ferias,

Espectáculos y Paseos Turísticos
(FEPT), Lauro Arce Gallegos, de la
mano del gobernador Esteban
Villegas Villarreal, aprobó la
agenda de actividades en El
Pueblito para Semana Santa y
Semana de Pascua. Los dos
próximos fines de semana se tiene
prevista una divertida convivencia
con distintas actividades físicas e
intelectuales, en las que podrán
participar chicos y grandes.

Las activaciones habrán de
iniciar a las 16:00 horas, bajo la
supervisión de coaches expertos
en cada disciplina, en el caso de
voleibol de playa y basquetbol en
competencia de tiros libres.
Asimismo, el ya tradicional “mini-
exatlón” que ha sido todo un éxito
en los últimos meses, donde los
participantes pondrán a prueba
sus habilidades de puntería,
flexibilidad y rapidez.

Este viernes se estrenan dos
entretenidos desafíos: la ya
tradicional lotería interactiva, con
cartas de un metro de largo, así
como el juego de ping-pong. Se
espera un número importante de
visitantes durante los próximos
días, por lo que tendrán varias
opciones para elegir. 

El director de FEPT, apostó a los
Paseos Turísticos para estas
vacaciones, al extender sus
horarios, pero también al brindar
a las familias un sinfín de
actividades que podrán realizar
dentro de los mismos: “sabemos
que por cuestiones económicas o
de trabajo, muchas familias
deciden quedarse a conocer un
poco más de Durango durante las
vacaciones, por eso buscamos que
se lleven una buena experiencia
sin salir de la ciudad”, manifestó
Arce Gallegos. 
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GÓMEZ PALACIO, DGO.

El Ayuntamiento de Gómez
Palacio, a través del Sistema
Municipal de Protección Integral
de Niñas, Niños y Adolescentes
(SIPINNA) iniciará una campaña
para difundir los derechos de los
niños promovidos desde 1959 por
la Asamblea General de las
Naciones Unidas.

Sabrina Aimé Mancha, titular
del SIPINNA dio a conocer que,
para la Alcaldesa Leticia Herrera
Ale, el bienestar de los menores
es de suma importancia, por ello,
en el marco del mes del niño ha
solicitado a la dependencia,
realizar una campaña de
promoción a través de redes
sociales para que, principalmente
los adultos, tengan conocimiento
de los derechos que los menores
tienen.

Durante el mes de abril, a través
de las páginas oficiales y cuentas
de redes sociales del
Ayuntamiento de Gómez Palacio,
serán difundidas animaciones,
que explicarán cada uno de los 20
de derechos de los niños.

La Declaración de los Derechos
de los Niños es un documento
importante que establece los
derechos fundamentales de todos
los niños del mundo. Fue
adoptada por la Asamblea
General de las Naciones Unidas
en 1959 y es considerada como
el primer tratado internacional
que reconoce los derechos de los
niños.

Finalmente, la titular del
SIPINNA enumeró los 20
derechos que serán promovidos.

Derecho a la vida, a la
supervivencia y al desarrollo;

Derecho de prioridad;
Derecho a la identidad;
Derecho a vivir en familia;
Derecho a la igualdad

sustantiva;
Derecho a no ser discriminado;
Derecho a vivir en condiciones

de bienestar y a un sano

desarrollo integral;
Derecho a una vida libre de

violencia y a la integridad
personal;

Derecho a la protección de la
salud y a la seguridad social;

Derecho a la inclusión de niñas,
niños y adolescentes con
discapacidad;

Derecho a la educación;

Derecho al descanso y al
esparcimiento;

Derecho a la libertad de
convicciones éticas,
pensamiento, conciencia,
religión y cultura;

Derecho a la libertad de
expresión y de acceso a la
información;

Derecho de participación;

Derecho de asociación y
reunión;

Derecho a la intimidad;
Derecho a la seguridad jurídica

y al debido proceso;
Derechos de niñas, niños y

adolescentes migrantes, y
Derecho de acceso a las

tecnologías de la información y
comunicación.

Promueve Ayuntamiento de Gómez Palacio los derechos de los niños
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GÓMEZ PALACIO, DGO.

Luego de su reapertura el
pasado fin de semana, la alberca
del Parque Morelos, el titular de la
Dirección de Servicios Públicos
Municipales de Gómez Palacio,
Fernando Díaz Femath, hace un
recordatorio a los gomezpalatinos
para que visiten este espacio, que
durante los dos próximos fines de
semana, mantendrá su acceso
gratuito.

Díaz Femath, señaló que, por
indicaciones de la alcaldesa
Leticia Herrera Ale, quien busca
brindar más lugares de
esparcimiento a los ciudadanos,
se llevaron a cabo las labores de
mantenimiento en la mencionada
alberca, lo que permitió que
durante el pasado fin de semana,
más de 500 personas acudieron
entre el jueves y el domingo.

Este icónico espacio de
recreación se encuentra ubicado
al interior del Parque Morelos y
está abierta de jueves a domingo
en un horario de 10 de la mañana
a seis de la tarde, con entrada
gratuita durante las vacaciones
de Semana Santa, con cupo

limitado.
Para brindar seguridad a los

asistentes, la alberca cuenta con

personal de seguridad y
salvavidas, pero se pide a los
padres de familia que estén al

pendiente de sus hijos con el fin
de evitar algún percance, además,
por ser un lugar de esparcimiento

familiar, no se permitirá la
entrada con bebidas
embriagantes.

Invitan a gomezpalatinos a disfrutar
la alberca del Parque Morelos

Protección Civil intensifica vigilancia 
GÓMEZ PALACIO, DGO.

A partir de esta semana, ante
el periodo vacacional, la
Dirección de Protección Civil y
Bomberos de Gómez Palacio, ha
intensificados los operativos en
el municipio, esto con el fin de
brindar seguridad a los
ciudadanos, con lo que se
espera se arroje saldo blanco,
sin que haya hechos que
lamentar.

Así lo dio a conocer el titular
de la mencionada dependencia,
Santiago Rodríguez Chávez,
quien comentó que, por
indicaciones de la alcaldesa
Leticia Herrera Ale, se ha
desplegado un intenso
operativo en los canales de
riego y en las quintas, con el fin
de prevenir hechos qué
lamentar.

En los canales de riego,
Protección Civil, se ha
coordinado con la Dirección de

Seguridad, con la finalidad de
evitar que los ciudadanos se
metan a nadar en ellos, por el
peligro que representan sus
turbulentas aguas, que van
arrastrando una gran cantidad
de ramas, lo que las hace muy
peligrosas para quienes se
arriesgan a nadar en ellas, pese
a lo anterior este pasado fin de

semana fueron sorprendidos
una gran cantidad de personas
en el interior de estos, por lo
que fueron advertidos que, de
seguir con esa práctica se
tomarían acciones más
drásticas.

En cuanto a las quintas, sitios
favoritos de reuniones de los
gomezpalatinos, se han estado

realizando inspecciones con el
fin de que cumplan con todas
las medidas de seguridad, tales
como son; extinguidores,
señalética, lona de medidas de
seguridad y reglamento de la
alberca, también se exhorta que
los adultos estén al pendiente
de los menores y no los dejen
solos en las albercas, con el fin

de evitar alguna desgracia.
Por último, Rodríguez Chávez,

hizo una atenta invitación a que
no se arriesguen y acudan al
Parque Acuático La Esperanza,
un lugar de diversión sin costo
para todas las familias, el cual
ya abrió sus puertas y estará
disponible hasta el próximo
domingo 9 de abril.



Redacción
DURANGO, DGO.

Con la finalidad de promover
la cultura de la paz, la secretaría
de Seguridad Pública del Estado
de Durango (SSP), inició la feria
de prevención, misma que llegó
a la comunidad de Llano
Grande, perteneciente a
Durango capital. 

Como parte de dicha feria y
para fomentar los valores en la
juventud, en dicha comunidad
se realizaron actividades lúdicas
recreativas por parte de la

Policía Canina y Policía de
Proximidad. 

Con estas acciones se espera
que la juventud adopte una
cultura de prevención social y
generar nuevas generaciones
con valores, así como alejar a
los ciudadanos de los malos
hábitos y adicciones, así lo dio a
conocer Oscar Galván Villarreal,
titular de la SSP. 

Es de mencionar que tanto los
elementos de la Policía Canina y
Policía de Proximidad,
fortalecen los vínculos con la
sociedad y autoridades, con el
objetivo de generar confianza.
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Redacción
DURANGO, DGO.

Fue la madrugada de este
miércoles que se dio a conocer el
fallecimiento de una joven mujer
embarazada y del ser que llevaba
en su vientre. 

Según los datos proporcionados
por su cónyuge, ocurrió al filo de
las 00:15 minutos de este
miércoles, momento en que Luz
Elena de 18 años de edad, le pidió
a su esposo Manuel de 30 años,
que tocara su vientre, justo en ese

momento la joven comenzó a
convulsionar, por lo que la
trasladó hasta el nosocomio más
cercano. 

Fue ahí que los médicos
atendieron a la joven, sin
embargo, ésta falleció, momentos

después los doctores se dieron
cuenta que el producto estaba
con vida por lo que hicieron todo
lo posible por salvarlo, pero el
pequeño de ocho meses de
gestación falleció. 

Cabe mencionar que elementos

de la Fiscalía General del Estado
de Durango (FGED) tomaron
conocimiento de ambos
fallecimientos y comenzaron las
indagatorias correspondientes
para conocer las verdaderas
causas de las muertes. 

Mujer muere al dar a luz,
bebé también muere 

Redacción
DURANGO, DGO.

Una vecina de la colonia Valle
del Guadiana alertó a PC
municipal sobre material
peligroso almacenado en una
bodega, mismos que estaban
situados junto a la pared de una
habitación propiedad de la
denunciante. 

Ante la denuncia emitida por la
señora Olga, quien manifestó que
en el almacén que conecta con su
recamara y sala había sustancias
químicas que ponían en riesgo su
salud, acudieron hasta un
domicilio en la calle Flor Silvestre
de dicho asentamiento, personal
del escuadrón especializado Haz-
Mat (Materiales Peligrosos) de
dicha dependencia. 

Al estar en dicho lugar, el

personal entró a la bóveda y
retiraron dos bultos de 25 kilos
cada uno con sosa cáustica sólida
en polvo, dos galones de 20 litros
con ácido clorhídrico, una barrica
con pasta flux. aluminio y zinc,
además de ocho briquetas de
zinc. 

Es de mencionar que, el lugar
donde fueron localizados dichos
químicos se trata de un taller de
enderezado y pintura.

Llega a Llano Grande feria
de prevención de la SSP

Hojalateros ponen en
riesgo a vecinos

PID`s detiene a presunto ladrón de motocicleta
Redacción
DURANGO, DGO.

Elementos de la Policía
Investigadora de Delitos (PID),
detuvieron en flagrancia a un sujeto
de 31 años de edad, quien se
trasladaba a bordo de una
motocicleta con reporte de robo en
enero del presente año. 

El ahora detenido responde al
nombre de Juan Fernando, quien se
trasladaba a bordo de una
motocicleta de la marca Italika, línea
DM200, modelo 2022, color negro
con amarillo, sobre el bulevar
Francisco Villa, fue a la altura del
fraccionamiento Jardines de
Durango que elementos de la PID le
marcaron el alto total y verificaron el
número de serie del caballo de acero,
resultando con reporte de robo el 10

de enero. 
Por dicho motivo Juan fue detenido

y la motocicleta asegurada,
posteriormente el presunto ladrón
fue trasladado hasta la sala de
detenciones provisionales ubicada en
las instalaciones de la Fiscalía General
del Estado de Durango (FGED),
quedando a disposición del agente
del Ministerio Público. 

Es de mencionar que, mediante las
pruebas aportadas por el
representante social adscrito a la
Unidad de Investigación de Delitos
de Robo, fue posible que un Juez
vincula a proceso a Juan Fernando
por el delito de robo equiparado,
además se le impuso como medida
cautelar prisión preventiva al interior
del Cereso 1, y otorgó un mes para el
cierre de la investigación.
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Redacción
DURANGO, DGO.

Por motivos desconocidos una
joven dio a luz a su hijo en su
propia casa, sin embargo, el
bebé momentos después murió.

Este lamentable hecho se dio a
conocer la tarde de este martes
al momento en que hasta el
Hospital Materno Infantil (HMI),
llegó Maribel de 21 años de
edad, con su recién nacido en
brazos y solicitando auxilio
pues su hijo no tenía señales de
vida.

Fue entonces que los médicos
procedieron a atenderlo, sin
embargo, éste ya había
fallecido, el personal de dicho
nosocomio dio aviso al personal
de la Fiscalía General del Estado
de Durango (FGED), quienes se
entrevistaron con la joven
mujer. 

Durante la entrevista, Maribel,
comentó a los policías que se
había aliviado en su casa y al
notar algo malo en su bebé

decidió acudir al HMI, para que
le salvaran la vida a su hijo. 

Ante esta situación, los
elementos de la FGED realizarán

las investigaciones
correspondientes para aclarar el

hecho y saber si hay o no delito
que perseguir. 

Bebé fallece momentos después de nacer

Incendian local de gorditas
Redacción
DURANGO, DGO.

La madrugada de este
miércoles se registró en Lerdo el
incendio de un puesto de
gorditas, aseguran los dueños
que fue ocasionado por una
persona que señalaron ante las
autoridades. 

El negocio de comida
denominado “Paty”, está
ubicado en la calle Zacatecas y
Francisco Villa, de la colonia 20

de Noviembre en dicha ciudad,
fue consumido por las llamas y
fue alrededor de las 06:00 horas
que fueron notificadas las
autoridades, así como la PC
municipal de aquel municipio. 

Momentos después de la
llamada al número de
emergencia 911, llegaron
Bomberos a bordo de dos
máquinas de ataque rápido para
sofocar el fuego, sin embargo,
las llamas alcanzaron el cuarto
de almacenamiento de leña, lo
que ocasionó que se

intensificaran las llamas y se
expandieron a una propiedad
contigua donde había basura
acumulada y maleza.

Cabe mencionar que no se
registraron personas
intoxicadas de gravedad. Luego
de que los traga humo
sofocaran el fuego, los
propietarios del lugar señalaron
como responsable a Joel de 36
años de edad, por lo que
elementos de la Policía
Municipal de aquella entidad
detuvieron al señalado. 

Redacción
DURANGO, DGO.

Agentes de la Dirección
Municipal de Seguridad Pública,
detuvo a Israel, de 36 años de
edad, quien fue señalado por una
persona del sexo masculino de
haber sustraído de un local
comercial un toldo sin
autorización previa del
propietario.

La detención se realizó en el
bulevar Guadalupe Victoria, al
exterior de una llantera ubicada
en la colonia 16 de Septiembre,

para luego ser ingresado a las
celdas de la Estación Norte,
donde comenzaron los trámites
correspondientes, así como la
valoración médica, en la cual se
determinó que se encontraba en
segundo grado de ebriedad al
momento de su remisión.

Israel fue trasladado y puesto a
disposición de la autoridad
competente, donde se dará
seguimiento a la carpeta de
investigación para luego,
determinar la responsabilidad
que le resulte por el presunto
delito señalado.

Ebrio detenido por robo 

Redacción
DURANGO, DGO.

Una jovencita de 18 años de
edad se quitó la vida por medio
del ahorcamiento, siendo este el
suicidio número 49 en lo que va
del año. 

La joven respondía al nombre

de Jaqueline, domiciliada en la
ciudad de Gómez Palacio, Dgo.,
fue localizada por uno de sus
familiares en suspensión
completa al interior de su
domicilio. 

Giovanna, hermana de la ahora
finada, comentó que fue
aproximadamente a la 01:00

horas de este miércoles que la
halló colgada con un listón de
una viga de concreto,
descolgándola de inmediato
para luego trasladarla hasta la
Cruz Roja para que los
paramédicos la reanimarla, no
siendo posible pues llegó sin
signos vitales. 

Jovencita decide
quitarse la vida 
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Agencias
CHIHUAHUA

Registro Civil de Chihuahua,
anunció que ya prepara las actas
de defunción de los 40 migrantes
que murieron en el incendio
dentro del Instituto Nacional de
Migración (INM), en Ciudad
Juárez el pasado 27 de marzo.

La directora del Registro Civil de
Ciudad Juárez, Karla Gutiérrez
Isla, dio a conocer que ya se
emitieron al menos media docena
de estas actas de defunción,
requisito necesario para repatriar
los cuerpos de los migrantes.

Reveló que cuando menos ya se
elaboró el acta de defunción de
un migrante colombiano, quien
falleció en el incendio y ya puede
ser repatriado.

Dijo que hay al menos otras seis
actas en proceso, de víctimas de
origen guatemalteco.

La Fiscalía General de la
República (FGR), giró un oficio a la
Comisión Estatal para la
Prevención de Riesgos Sanitarios
(Coespris) y al Registro Civil,
donde se libera el trámite para
que una empresa funeraria local
(Perches), prepare los cuerpos
mediante un embalsamado
especial, y ya con las actas de

defunción no hay ninguna traba
para la repatriación de los
cuerpos.

A los familiares se les entregan
dos actas de defunción, las cuales
tienen un costo de 120 pesos cada

una, y el apostillado para realizar
los trámites requeridos.

Venezolanos denuncian falta de
apoyo de su país para repatriar
cuerpos

Por otra parte, un grupo de
migrantes venezolanos, algunos
de los cuales perdieron a sus
familiares en el incendio,
denunciaron que no han recibido
apoyos por parte de su país, para

repatriar los cuerpos y trasladarse
ellos al mismo tiempo.

Dijeron que el Consulado de su
país no los ha guiado en el
proceso para recuperar los
cuerpos.

Preparan actas de defunción de los 40
migrantes que murieron en Ciudad Juárez

Captan cachorros de zorro gris en la ciudad de Chihuahua
Agencias
CHIHUAHUA 

Las imágenes de estos pequeños
fueron difundidas a través de
redes sociales, donde se puede
apreciar su pelaje compartido y
características distintivas.

El zorro gris es una especie de
mamífero carnívoro de la familia
Canidae, que se distribuye por el
continente americano desde el
sur de Canadá hasta Venezuela.

Se trata de un animal solitario,
territorial y nocturno, que se
alimenta principalmente de
pequeños mamíferos, aves y
frutos.

La Sierra Nombre de Dios,
ubicada al oeste de la ciudad de
Chihuahua, es un importante
corredor ecológico que alberga
una gran diversidad de flora y
fauna.

Es común encontrar en esta
zona especies como coyotes,

zorros, liebres y aves rapaces,
entre otras.

Es importante destacar que
estas especies silvestres deben ser

protegidas y respetadas en su
hábitat natural.
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Agencias
El presidente Andrés Manuel

López Obrador y gobernantes de
otros 10 países de América Latina
y el Caribe  llegaron a un acuerdo
para encontrar soluciones
conjuntas a la inflación presente
en la región, así como para
fortalecer la integración y el
comercio regional.

Dicho documento fue firmado
por los líderes de Argentina,
Belice, Bolivia, Brasil, Chile,
Colombia, Cuba, Honduras,
Venezuela y San Vicente y las
Granadinas, y por supuesto
México.

Dicha declaración enlista un
total de nueve acuerdos para
hacer frente a la situación
económica a nivel mundial:

1. Avanzar en la definición
de las facilidades comerciales, así
como las medidas logísticas,
financieras y de otra índole,
tomando en consideración la
realidad de cada país, que
permitan que el intercambio de
productos de la canasta básica y
bienes intermedios ocurra en
mejores condiciones con la
prioridad de abaratar los costos
de dichos productos para la
población más pobre y
vulnerable.

2. Crear un Grupo de

Trabajo Técnico integrado por
representantes de gobierno de
cada país para determinar las
medidas de cooperación regional
mencionadas en el numeral
anterior, para los productos
básicos e insumos,
particularmente fertilizantes
químicos y orgánicos,
identificados por los países que
participamos en esta Cumbre en
línea con los respectivos acuerdos
multilaterales, regionales,
subregionales y bilaterales que
obligan a cada país.

3. El Grupo de Trabajo
Técnico tendrá la facultad de
establecer un plan de acción que
permita implementar en un plazo
razonable, la adopción de
medidas de facilitación de
comercio para hacer frente a los
altos precios de productos de
consumo básico e insumos para
contribuir a la seguridad

alimentaria y nutricional, que
incluya la transferencia de
tecnología y cooperación en la
creación de capacidades, así como
generar un círculo virtuoso de
prosperidad, crecimiento
económico y desarrollo sostenible
para América Latina y el Caribe.

4. El Grupo de Trabajo
Técnico realizará un análisis de
viabilidad y acciones que deriven
en un acceso más ágil y efectivo a
productos de consumo básico e
insumos a través del avance de
mejores condiciones logísticas ; y
cuando sea posible, priorizando el
desarrollo de un marco para la
remoción de obstáculos y
armonización de regulaciones y
certificaciones sanitarias y
fitosanitarias en concordancia
con los requisitos establecidos
por cada país para la protección
en dichos ámbitos y basadas en
evidencia científica, de

conformidad con la normativa
internacional de referencia.

5. Dentro de las facilidades
logísticas y financieras referidas
en el primer numeral, el citado
Grupo recomendará la adopción
de medidas para mejorar la
eficiencia del ingreso y salida de
productos por puertos y
fronteras, y el intercambio de
insumos intermedios, maquinaria
y tecnología en beneficio de la
productividad agrícola.

6. Impulsar medidas
tendientes a la facilitación del
acceso al crédito a nivel
internacional, y a aumentar el
financiamiento multilateral de
proyectos agrícolas,
agroindustriales y de
infraestructura para el transporte
de mercancías.

7. Coordinar esfuerzos con
productores, compradores,
transportistas y operadores

logísticos del sector privado y
otros actores económicos para
dar seguimiento a los acuerdos de
esta Cumbre y sus resultados.

Le jefes de Estado destacaron
que la realización de una reunión
entre sectores empresariales,
incluidas organizaciones de la
agricultura familiar y campesina,
y autoridades de alto nivel de los
países que participan en esta
Cumbre, los días 6 y 7 de mayo en
Cancún, en el estado de Quintana
Roo.

Este acuerdo también incluye
continuar con los trabajos en el
marco del compromiso
establecido durante la VII Cumbre
de la Comunidad de Estados
Latinoamericanos y Caribeños
(Celac), celebrada el 24 de enero
de 2023, en Buenos Aires,
República Argentina, con base en
la Declaración especial sobre
sistemas alimentarios y
conocimientos y prácticas
tradicionales y sostenibles, así
como en el marco del plan SAN
Celac 2025 para la seguridad
alimentaria, nutricional y
erradicación del hambre.

También se extenderá la
invitación a los demás países de
la región para que se sumen a
esta iniciativa, en aras de
contribuir al bienestar integral de
América Latina y el Caribe.

México y 10 países de América Latina firman
acuerdo contra inflación

AMLO reclama a INAI que ordenara dar a conocer su título profesional
Agencias
CIUDAD DE MÉXICO

El presidente Andrés Manuel
López Obrador al Instituto
Nacional de Transparencia, Acceso
a la Información y Protección de
Datos Personales (INAI) que haya
ordenado a la Universidad
Nacional Autónoma de México
(UNAM) entregar una versión
pública del título profesional del
tabasqueño.

En la conferencia matutina de
Palacio Nacional, López Obrador
reconoció que los comisionados
del INAI tienen diferencias con él.

“Los del INAI tienen diferencias
con nosotros, conmigo. ¿Saben
que hicieron los del INAI, antes de
irse? Ya he dicho varias veces,
pero también para los jóvenes,
hay que cuidar en política y no
hacer el ridículo”, expuso.

Leí por ahí, no sé si sea cierto, tú
me lo vas a probar ahora, que

antes de su última sesión
pidieron, autorizaron, pidieron
transparentar mi título y mi tesis
de la UNAM. Ya la voy a traer, el
lunes voy a traer el título y la
tesis”, agregó.

Una persona solicitó el título y
tesis profesional de López
Obrador, recibiendo como
respuesta de la UNAM la liga y
pasos a seguir para consultarla en
línea. Sin embargo, detalló que el
título era información
confidencial.

El particular presentó un recurso
de revisión ante el Inai señalando
que el título profesional no
contiene datos sensibles como
para ser clasificado.

Denunció además que al
consultar la liga electrónica para
la tesis, no correspondía con lo
solicitado.

En alegatos, la UNAM defendió
su respuesta, por lo que el caso
fue atraído por el Pleno del

Instituto bajo la ponencia del
comisionado Adrián Alcalá
Méndez.

El Inai constató que sí se podía
acceder a la tesis del presidente
López Obrador mediante la liga
proporcionada por la UNAM, por
lo que calificó de infundado dicho
agravio.

Pero respecto al título
profesional, por tratarse del
presidente de la República, se
consideró que se debe permitir el
acceso al mismo para favorecer la
transparencia y la rendición de
cuentas.

“El acceso a la información
correspondiente a la divulgación
del Título Profesional del servidor
público que desempeña el referido
cargo constituye una aportación
para la adecuada rendición de
cuentas, ya que permite el
escrutinio público y provee al
conocimiento de la sociedad”,
detalló Martínez en su alegato
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CIUDAD DE MÉXICO

Expertos de la ONU en los
derechos humanos de los
migrantes lamentaron que el
Gobierno de México no haya
atendido a las opiniones que le
transmitió en el pasado y que
cuestionaban el uso extendido de
los centros de detención para
migrantes, como el que sufrió
recientemente un incendio en el
que murieron 40 personas.

En esas opiniones también se
enfatizaba la necesidad de
mejorar las condiciones de vida
en esos lugares.

El Comité de la ONU para la
Protección de los Derechos de los
Trabajadores Migrantes dijo que
en 2017 y en 2022 expresó a
México su preocupación por el
patrón de detenciones de
migrantes y pidió a las
autoridades que el encierro de
estos fuera una medida de último
recurso y por periodos cortos.

Igualmente, recordó que
también planteó la necesidad de
“condiciones dignas y adecuadas

en los centros de detención, de
que se erradicaran las células de
castigo y se pusiera fin al

hacinamiento y la
sobrepoblación”.

Estos comentarios -a los que se

sumó el relator especial de la ONU
sobre los derechos de los
migrantes, Felipe González
Morales- llegan una semana
después de la muerte de los
migrantes en un centro del
Instituto Nacional de Migración
de Ciudad Juárez, fronteriza con
Estados Unidos, durante un
incendio que también dejó
decenas de heridos.

Al respecto, los expertos de la
ONU pidieron también que se
lleve a cabo una investigación
exhaustiva e imparcial que
determine responsabilidades y
que garantice que las víctimas y
sus familias tendrán acceso a la
justicia y recibirán las
reparaciones que les
correspondan.

“Urgimos al Estado de México a
que reúna las evidencias sobre la
causa de las muertes, identifique
a las víctimas e informe a sus
familias, y ofrezca el apoyo para
la entrega de los cuerpos. Para los
heridos pedimos cuidados
médicos y psicológicos”, dijeron.
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ONU advirtió a México de condiciones
de detención de migrantes

Agencias 
CIUDAD DE MÉXICO

En México debemos asumir con
seriedad, responsabilidad y
transparencia nuestra condición
de país de tránsito, porque de lo
contrario la tragedia en la
estación migratoria de Ciudad
Juárez, Chihuahua, podría
replicarse, externó Ricardo
Monreal.

La migración es consustancial al
desarrollo y a la evolución de la
humanidad. Lo ha demostrado la
historia, lo tiene probado la
ciencia y lo asumieron las
religiones monoteístas como un
ejercicio estoico de valentía y
dignidad, en busca de la tierra
prometida, señaló en un texto
publicado en twitter.

El coordinador de Morena dijo

que la miseria, la violencia, el
cambio climático y las
desigualdades de todo género son
los modernos jinetes del
apocalipsis que acicatean la
diáspora migratoria
contemporánea.

El senador explicó que la
variedad de factores se refleja en
la multiplicidad de grupos
migrantes. La Organización
Internacional para las
Migraciones (OIM) de la ONU lo
explica de la siguiente manera, a
propósito del término “migrante”:

Manifestó que el término
genérico no definido en el derecho
internacional que, por uso común,
designa a toda persona que se
traslada fuera de su lugar de
residencia habitual, ya sea dentro
de un país o a través de una
frontera internacional, de manera

temporal o permanente, y por
diversas razones.

Este término comprende una
serie de categorías jurídicas bien
definidas de personas, como los
trabajadores migrantes; las
personas cuya forma particular de
traslado está jurídicamente
definida, como los migrantes
objetos de tráfico; así como las
personas cuya situación o medio
de traslado no estén
expresamente definidos en el
derecho internacional, como los
estudiantes internacionales,
aclaró el legislador.

Aseguró que México está en el

epicentro de estos cambios
migratorios. De ser un expulsor de
trabajadores migrantes, en plena
etapa del TLC, pasamos a tener
también desplazamientos
internos de connacionales (por la
violencia y la sequía) y,
recientemente, somos país de
transmigrantes o migrantes en
tránsito (centroamericanos,
sudamericanos, caribeños y
asiáticos).

Monreal Ávila aseguró que
nuestra vecindad con el mayor
país de destino de las migraciones
internacionales nos empieza a
pasar la factura de esta diáspora

migratoria. La tragedia en la
estación migratoria de Juárez
podría replicarse, si no asumimos
con seriedad, responsabilidad y
transparencia nuestra condición
de país de tránsito, precisó.

Consideró que no hay que cerrar
las puertas a las personas
transmigrantes, pero tampoco
abandonarlas a su suerte una vez
que están en territorio nacional.
Existen protocolos, fondos y
experiencias internacionales que
debemos aceptar y aplicar a la
brevedad. De otra manera, la
diáspora podría terminar en
granada.

México debe asumir con
responsabilidad condición de
país de tránsito, para evitar
riesgo de tragedias como CD
Juárez: Monreal
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El sacerdote panameño

Donaciano Alarcón aseguró que
fue expulsado de Nicaragua
después de que las autoridades
policiales de ese país lo acusaran
de predicar a favor del obispo
nicaragüense Rolando Álvarez,
quien fue condenado a más de 26
años por delitos considerados
“traición a la patria”.

“El lunes (Santo) teníamos la
misa crismal y allí fue que me
dijeron que había estado
predicando a favor de monseñor
Álvarez, que había estado
organizando algunas revueltas
contra la Policía, que estaba
desobedeciendo lo estipulado:
cero procesiones”, declaró el
religioso a periodistas desde la
ciudad hondureña de San Pedro
de Sula, donde se encuentra.

“La acusación era falsa. Les dije
que no y ellos me dijeron: bueno,
esto puede ser causa de expulsión
porque ya se ha puesto una
norma y usted no la está
cumpliendo”, dijo.

Alarcón fue expulsado de
Nicaragua hacia Honduras tras
celebrar la eucaristía el lunes con
motivo del inicio de la Semana
Santa.

“Celebré la misa crismal y
cuando salí de la misa, ellos (los
policías) me estaban esperando y

me sacaron del carro de mi otro
compañero. Me montaron a una
patrulla y me llevaron a la
frontera” con Honduras, relató.

Por mencionar a monseñor
Rolando Álvarez

A su juicio, su expulsión
obedeció por mencionar en sus
homilías “a monseñor Álvarez,
que usted sabe que es un preso
político para ellos (el Gobierno del
presidente Daniel Ortega, y) eso
pudo ser mal interpretado”.

Explicó que durante las
litúrgicas, los sacerdotes deben
orar por el papa Francisco y por
los obispos.

“Los tenemos que mencionar,
aunque eso incomode. Puede ser
eso (la causa de su expulsión)”,

anotó.
“O puede ser, y voy a admitirlo

públicamente, que haya sido
imprudente en alguna homilía sin
darme cuenta”, añadió.

El 10 de febrero pasado, el
obispo Álvarez, de 56 años, fue
condenado a 26 años y 4 meses
de prisión, despojado de su
nacionalidad, y suspendidos sus
derechos ciudadanos de por vida,
por delitos considerados “traición
a la patria”.

La condena contra el alto jerarca
fue dictada un día después de que
rechazara subirse a un avión que
lo iba a llevar, junto con otros 222
excarcelados políticos
nicaragüenses, hacia Estados
Unidos, lo que provocó la

indignación del presidente
Ortega, quien lo calificó de
“soberbio”, “desquiciado” y
“energúmeno”.

Un día después del discurso de
Ortega, y pese a que el juicio
estaba programado para el 15 de
febrero, una jueza nicaragüense
declaró al religioso traidor a la
patria y autor de cuatro delitos en
perjuicio de la sociedad y el
Estado de Nicaragua.

Iglesia de Nicaragua sufre
restricciones

Por otro lado, el sacerdote
panameño confirmó que existen
en Nicaragua “restricciones” para
la Iglesia católica.

“Hay restricciones. No podemos
hacer procesiones (en las calles),
y hay que tener mucho cuidado
de lo que se habla”, afirmó.

Aclaró, sin embargo, que las
autoridades nicaragüenses no les
han impedido celebrar
eucaristías, sus formaciones
sacerdotales, “ni estar con la
gente, solo las manifestaciones
públicas”.

Explicó que las autoridades
restringieron las procesiones en
las calles nicaragüenses durante
la Semana Santa, porque “no
quieren manifestaciones
públicas”.

Pese a esas limitaciones,
aseguró que el papa Francisco los
anima a seguir “con la gente y de

remarcar la fraternidad”, y, en su
caso, aunque fue expulsado por el
Gobierno de Nicaragua, “ni
siquiera ellos son enemigos
míos”.

Alarcón, que estaba a cargo de
las parroquias en los municipios
de San José de Cusmapa y Las
Sábanas, ambos en el
departamento de Madriz,
fronterizo con Honduras, dijo que
ha evitado tener contacto con los
fieles nicaragüenses “porque hay
que proteger a nuestra gente”.

Asimismo, afirmó que los
hondureños lo recibieron muy
bien tras ser expulsado de
Nicaragua, donde las autoridades
le advirtieron que “ya no podía
entrar a Nicaragua”, que era “una
decisión del Estado”, pero que no
recibió maltrato.

Las relaciones del Gobierno de
Daniel Ortega y la Iglesia católica
viven ahora momentos de gran
tensión, marcadas por la
expulsión y encarcelamiento de
sacerdotes, o la prohibición de
actividades religiosas.

El presidente Ortega ha llamado
“mafia” a sacerdotes, obispos,
cardenales y al papa Francisco,
quien ha tildado de “dictadura
grosera” al gobierno sandinista y
ha señalado “un desequilibrio de
la persona que dirige” el país
centroamericano, uno de los más
pobres del continente.

Nicaragua expulsa a sacerdote por
predicar a favor del obispo Álvarez
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Un análisis de muestras

recolectadas en un mercado de
mariscos en Wuhan, China,
durante las primeras semanas de
la pandemia por COVID-19
confirmaron la presencia de SARS-
CoV-2 en animales salvajes.

El Centro Chino para el Control
y la Prevención de Enfermedades
publicó los resultados del estudio
con el que se sugiere que es
posible que un animal haya sido
huésped intermedio del virus que
infectó a los humanos.

Sin embargo, investigadores
enfatizan que dichos análisis no
demuestran que el SARS-CoV-2 se
originó a partir del contagio de
un animal a humano.

El biólogo Jesse Bloom detalló
en un artículo de la revista Nature
que para hallar los orígenes del
SARS-CoV-2 que provocó el
COVID-19 habría que analizar
muestras anteriores a la
pandemia.

El mercado de Wuhan está en el
centro de la teoría de que el
COVID-19 se originó de animales
salvajes infectados con el SARS-
CoV-2 que allí se venden.

En las primeras semanas de la
pandemia circulaban los linajes A
y B del virus, siendo el linaje B
hallado en el mercado.

De esta forma se presumió que
el marcado actuó únicamente

como un sitio de
‘superpropagación’ y no como de
origen, pues se cree que el linaje
A del SARS-CoV-2 fue anterior.

Pero según el estudio, también
se halló el linaje A en una
muestra del mercado.

Por su parte, la bióloga Alice
Hughes externó dudas sobre la

calidad del análisis de las
muestras ya que supuestamente
se halló material genético de osos
pandas en el mercado, cuando
matar a dicho animal se pena con
la muerte en China.

No hay absolutamente ninguna
forma de que haya ningún rastro
de panda en ese mercado”,

concluye.
Cree así que pudo haber

contaminación de laboratorio o
que un inadecuado
procesamiento de los datos. Pidió
así ser “extremadamente
cuidadosos” con la interpretación
de los resultados.

La también bióloga Florence

Débarre recomienda mayores
análisis forenses para revelar si
los animales cuyo ADN estaba en
las muestras recolectadas
presentaban signos de una
infección activa por SARS-CoV-2.

Se espera que el CDC chino
comparta mayores datos sobre lo
hallado en el mercado de Wuhan.

Confirman presencia del SARS-CoV-2
en animales del mercado de Wuhan



-Millonario desfalco confronta
a gobierno entrante y saliente en
Tamaulipas

-Secretario de Administración y
ex secretario de Gobierno en
esquinas opuestas

-Mientras tanto, Egidio Torre
Cantú disfruta del
incumplimiento al IPSSET

H. Matamoros, Tamaulipas.-Al
margen de a quien finalmente le
asista la razón, lo cierto es que el
desfalco millonario detectado en
el rubro de prestaciones y
derechos de los burócratas ha
enfrentado al actual gobierno
americanista y al anterior
sexenio cabecista.

De acuerdo al secretario de
Administración, ERNESTO LAVÍN
VERÁSTEGUI, existe un faltante
de 2 mil millones de pesos que
coloca en grave situación
financiera al Instituto de
Previsión y Seguridad Social del
Estado de Tamaulipas (IPSSET)
pues solo se garantiza hasta el
2024 el pago de las prestaciones
a los empleados estatales.

LAVÍN VERÁSTEGUI, durante su
comparecencia a la Glosa del
Primer Informe de Gobierno del
doctor AMÉRICO VILLARREAL
ANAYA en el Congreso Local,
precisó que durante el régimen
sexenal del priísta EGIDIO TORRE
CANTÚ (2010-2016) no se
pagaron los descuentos
aplicados a los 9 mil trabajadores
ni las aportaciones
gubernamentales.

Asimismo, el funcionario
estatal detalló que durante la
administración de FRANCISCO
JAVIER GARCÍA CABEZA DE
VACA, concretamente en el año
2021, se acordó un convenio
para solventar el millonario
desfalco, aunque solo se pagaron
343 millones de pesos, cifra que
significa el 17% de los recursos
aportados al IPSSET.

El Secretario de Administración
informó a los integrantes de la
LXV Legislatura Tamaulipeca que
la denuncia respectiva fue
presentada ante la Fiscalía
General de Justicia del Estado,
pero sin resultados hasta el
momento.

Ante el grave problema
financiero que pone en riesgo el
pago de las pensiones a los
burócratas jubilados, ERNESTO
LAVÍN VERÁSTEGUI, precisó que
durante el actual sexenio se
fortalecerá al Instituto con mil
900 millones de pesos, además

que se buscarán otras
alternativas de ingresos que
garanticen el cumplimiento de
ese derecho laboral.

Sin embargo, la respuesta del
gobierno panista de los “vientos
del cambio” no se hizo esperar
en boca del diputado
plurinominal y ex secretario
General de Gobierno, GERARDO
PEÑA FLORES, quien asegura que
es falso que durante el sexenio
cabecista se haya dejado ese
pendiente.

PEÑA FLORES afirma que
durante el gobierno de GARCÍA
CABEZA DE VACA se liquidó
puntualmente el adeudo por
concepto de prestaciones y
servicios al Instituto de Previsión
y Seguridad Social del Estado de
Tamaulipas.

Subraya también que durante
la administración estatal panista
se detectó un faltante de casi mil
300 millones de pesos por lo que
se presentó la denuncia
correspondiente ante la fiscalía
estatal en contra del ex
mandatario EGIDIO TORRE
CANTÚ.

Sin embargo, lo extraño del
caso es que, aún con el control
total de la dependencia
procuradora de justicia ni tan
siquiera una cita le llegó al
último gobernante priísta en la
esquina noreste del país, lo cual,
por supuesto, pone en tela de
duda la aseveración del actual
legislador federal y la supuesta o

real indagatoria de la fiscalía
tamaulipeca.

Lo mismo sucede con las más
de 80 denuncias presentadas por
el actual gobierno americanista
en contra de funcionarios
panistas, tras detectarse
presuntos malos manejos de los
recursos públicos manejados en
los últimos seis años.

Como es evidente, el millonario
desfalco en el IPSSET ha colocado
en posiciones encontradas al
gobierno morenista y al anterior
sexenio cabecista, según se
desprende de las respectivas
declaraciones del secretario de
Administración y el diputado
federal y ex secretario de
Gobierno.

Obviamente, una de las dos
versiones de los hechos no es
acorde a la realidad, aunque, eso
sí, llama la atención la firmeza
en sus respectivas posturas de
ERNESTO LAVÍN VERÁSTEGUI y
GERARDO PEÑA FLORES.

Mientras el primero insiste en
señalar el desvío de los 2 mil
millones de pesos del fondo de
pensiones de los burócratas
estatales, más los intereses
acumulados, el segundo, jura y
perjura que el gobierno de los
“vientos del cambio” absorbió y
pagó la deuda que por ese
concepto dejó el gobierno
encabezado por TORRE CANTÚ.

Desde esa perspectiva que
coloca “la moneda en el aire”,
toca al gobierno morenista en

manos del doctor AMÉRICO
VILLARREAL ANAYA deslindar
responsabilidades y encontrar la
verdadera “punta de la madeja”.

DESDE EL BALCÓN:
I.-Diga lo que diga el diputado

federal GERARDO PEÑA FLORES,
la verdad es que su dicho no
cuadra con la realidad respecto
al millonario faltante del fondo
de pensiones de los burócratas
estatales.

Afirmar que durante el sexenio
cabecista se acusó penalmente al

ex gobernador EGIDIO TORRE
CANTÚ podría equipararse a la
falsedad de una monede de tres
pesos.

Lo único que está fuera de toda
duda es que el ex gobernador
tricolor nunca fue molestado ni
mencionado durante el régimen
de los “vientos del cambio”, por
lo cual, se especula, fue el pago
por disciplinarse para le llegada
de la primera alternancia política
en Tamaulipas.

¿Cómo la ve?
Y hasta la próxima.
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Americanismo vs. Cabecismo  
PALACIO

Por Mario Díaz
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El Ministerio de Cultura de la

Ciudad de Buenos Aires dio a
conocer esta tarde la lista de
nominados a los Premios Trinidad
Guevara de artes escénicas, en 16
categorías correspondientes a las
temporadas 2021 y 2022. El
jurado está a cargo de María
Ibarreta, Cecilia Meijide,
Alejandro Mateo por parte de la
Asociación Argentina de Actores;
Roberto Perinelli, Raúl Martorel
en representación de la Sociedad
General de Autores de la
Argentina; Martín Bianchedi por
la Sociedad Argentina de Autores
y Compositores de Música; y
Rocío Villar por Asociación
Argentina de Investigación y
Crítica Teatral.

La ceremonia de entrega de
premios se realizará el lunes 17
de abril en el Teatro Politeama,
donde los seleccionados recibirán
una estatuilla y los artistas
ganadores en los rubros de
Actuación Protagónica y los
Premios Trayectoria recibirán un
subsidio mensual y vitalicio.

TEMPORADA TEATRAL 2021
DISEÑO DE ILUMINACIÓN
Claudio del Bianco, por la obra

La obra pública
Horacio Novelle, por la obra

Habitación Macbeth
Alejandro Le Roux, por la obra

Los otros Duarte
CREATIVIDAD ESCENOGRÁFICA
Ariel Vaccaro, por la obra La

Pasión según G.H.
Jorge Ferrari, por la obra Cuando

nosotros los muertos
despertamos

Mariana Tirantte, por la obra
Siglo de Oro Trans, basado en Don
Gil de las Calzas Verdes

CREATIVIDAD EN DISEÑO DE
VESTUARIO

Pepe Uría, por la obra Juana la
loca

Maydeé Arigós, por la obra La
celosa de sí misma

María Emilia Tambutti, por la
obra Siglo de Oro Trans, basado
en Don Gil de las Calzas Verdes

COREOGRAFÍA
David Señoran, por la obra La

sombra de una nube
Teresa Duggan, por la obra El

gran invierno
Marina Svartzman, por la obra

Al bárbaro le doy paz
PARTITURA O BANDA DE

SONIDO

Anuncian nominados a los Premios
Trinidad Guevara de artes escénicas



Ian Shifres, por la obra Las
cautivas

Ana Foutel, por la obra Juana la
loca

Claudio Peña, por la obra
Habitación Macbeth

PRODUCCIÓN TEATRAL
PRIVADA

Teatro El Extranjero
Espacio TBK - Teatro Buster

Keaton
Ítaca Complejo Teatral
AUTOR
Sebastián Suñé, por la obra Una

obra para mí
Florencia Aroldi, por la obra

Scalabrini Ortiz
Raúl Brambilla, por la obra

Fuera del mundo
REVELACIÓN FEMENINA
Julieta Laso, por la obra Ojo de

Pombero
Fiamma Carranza Macchi, por la

obra El amo del mundo
Lucía Adúriz, por la obra Pampa

escarlata
REVELACIÓN MASCULINA
Juan Andrés Romanazzi, por la

obra Los secretos
Jesús Catalino, por la obra La

princesa rusa
Julián Cnochaert, por la obra

Pampa escarlata
ACTUACIÓN FEMENINA DE

REPARTO
Monina Bonelli, por la obra Siglo

de Oro Trans, basado en Don Gil
de las Calzas Verdes

Gaby Ferrero, por la obra La
comedia es peligrosa

Cecilia Sgariglia, por la obra Los

otros Duarte
ACTUACIÓN MASCULINA DE

REPARTO
Mariano Torre, por la obra Ojo

de Pombero
Roberto Castro, por la obra La

comedia es peligrosa
Francisco Bertín, por la obra Una

obra para mí
DIRECCIÓN
Francisco Lumerman, por la

obra El amo del mundo
Eugenio Soto, por la obra La

noche oscura
Luciana Mastromauro, por la

obra Me encantaría que gustes de
mí

ACTUACIÓN PROTAGÓNICA
FEMENINA

Marcela Ferradás, por la obra
Yuna soy yo

Miriam Odorico, por la obra Una
Mercedes Fraile, por la obra La

Pasión según G.H.
ACTUACIÓN PROTAGÓNICA

MASCULINA
Horacio Roca, por la obra Tibio
Marcelo Savignone, por la obra

Cuerpo
Luis Gianneo, por la obra Julius
TEMPORADA TEATRAL 2022
DISEÑO DE ILUMINACIÓN
Adrián Grimozzi, por la obra Lo

que el río hace
Miguel Morales, por la obra El

cazador y el buen nazi
Ricardo Sica, por la obra La vida

sin ficción
CREATIVIDAD ESCENOGRÁFICA
Gonzalo Córdoba Estévez, por la

obra Lo que el río hace

Eduardo Spíndola, por la obra
Vitalicios

Gabriella Gerdelics, por la obra
Más bello que la muerte

CREATIVIDAD EN DISEÑO DE
VESTUARIO

Pheonía Veloz, por la obra María
e Isabel (Una tragedia isabelina)

Liliana Piekar, por la obra Gaspet
Vanesa Abramovich, por la obra

Tito, la peor tragedia de William
Shakespeare

COREOGRAFÍA
Diego Bros, por la obra Violeta y

el gavilán
Lisandro Eberle, Ollantay y

Milagros Rolandelli, por la obra
Noestango

Agustín Pérez Costa, por la obra
Come From Away

PARTITURA O BANDA DE
SONIDO

Mirko Mescia, por la obra Mary
para Mary

Rony Kesselman, por la obra La
patria al hombro

Diego Vainer, por la obra Bodas
de sangre

PRODUCCIÓN TEATRAL
PRIVADA

Moscú Teatro
El Galpón de Guevara
El Método Kairós
AUTOR
Juan Francisco Dasso, por la

obra El hombre de acero
Paula Marull y María Marull, por

la obra Lo que el río hace
Lisandro Penelas, por la obra El

tipo
REVELACIÓN FEMENINA

Victoria Baldomir, por la obra
Conurbano, cotidiano

Valeria Di Toto, por la obra Lo
cotidiano

Jaru Keselman, por la obra La
patria al hombro

REVELACIÓN MASCULINA
Agustín Gagliardi, por la obra

Lorca, el teatro bajo la arena
Tom CL, por la obra Baltasar

contra el olvido
Nicolás Asprella, por la obra

Geografías
ACTUACIÓN FEMENINA DE

REPARTO
Mayra Homar, por la obra Azul

y la Navidad
Aldana Illán, por la obra Las

manos de Eduviges al momento
de nacer

Coni Marino, por la obra La
cabeza de Goliat -
Pasolini/Caravaggio, hombres del
claroscuro

ACTUACIÓN MASCULINA DE
REPARTO

Jorge Paccini, por la obra Stefano

Mariano Saborido, por la obra Lo
que el río hace

Marcelo Bucossi, por su labor en
la obra ¿Qué pasó en todo este
tiempo?

DIRECCIÓN
Oscar Barney Finn, por la obra

Mármol
Emilio García Wehbi, por la obra

Medea meditativa
Gabriela Izcovich, por la obra

¿Qué pasó en todo este tiempo?
ACTUACIÓN PROTAGÓNICA

FEMENINA
Raquel Ameri, por la obra Rota
Zuleika Esnal, por la obra

Camille, la maldita
Maricel Álvarez, por la obra

Medea meditativa
ACTUACIÓN PROTAGÓNICA

MASCULINA
Marcos Montes, por la obra El

hombre de acero
Juan Carrasco, por la obra María

e Isabel (Una tragedia isabelina)
Francisco Pesqueira, por la obra

El lindo Don Diego
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Infobae 

Los fanáticos de Super Mario
Bros. están de parabienes
porque este jueves 6 de abril
(también hay un pre-estreno
este miércoles en algunos
países) llega a los cines un
nuevo film que contará (en la
versión en inglés) con las voces
de grandes actores super
reconocidos en la industria. Así
se escuchará a Chris Pratt en el
rol de Mario, a Charlie Day como
Luigi, Seth Rogen que le pondrá
su voz a Donkey Kong, Anya
Taylor-Joy que dará vida a Peach,
Jack Black como Bowser, Keegan-
Michael Key como Toad,
Sebastian Maniscalco como
Spike, Fred Armisen como
Cranky Kong y Kevin Michael
Richardson como Kamek.

Pero ya comenzaron a circular
las primeras críticas del film
entre la prensa especializada.
Desde la publicación Variety
fueron contundentes y se
mostraron muy entusiastas:
“Super Mario Bros: La película es
una delicia. La mayor alegría fue
escuchar a todos los niños
entusiasmados con sus
personajes favoritos. La música
de Brian Tyler se convierte en
homenajes a los juegos de
Nintendo en todo momento.

Gran animación”.
El film cuenta con la dirección

de Aaron Horvath y Michael
Jelenic (colaboradores en Los
Jóvenes Titanes en acción,

Jóvenes Titanes en acción: la
película) de un guion de
Matthew Fogel (La gran
aventura LEGO 2, Minions: Nace
un villano), todos ellos

especialistas en las historias
animadas. “Super Mario Bros: La
película es alucinante. La música
es la estrella del espectáculo.
Obsesionará a los fans de

Nintendo. No estoy seguro de
que ninguna película en la
historia haya tenido tantos
easter eggs. Y son buenos!”,
comentó en su cuenta de Twitter
Tim Gettys, el periodista
especializado del canal de
YouTube Kinda Funny.

Desde el sitio Atom también
dieron su primera impresión y
dijeron: “Delicia hilarante y
mágica. Una aventura
encantadora con el dúo de
fontaneros de Nintendo, llena de
cameos divertidos. No es solo
otra película de videojuegos, es
una de las mejores películas
familiares de la historia. Un final
apropiado, preparando para lo
que sigue”.

Pero algunas críticas no fueron
tan favorables como la del sitio
Digital Spy que expresaron que
“si bien su historia necesita un
refuerzo, The Super Mario Bros
Movie es un regalo lleno de
huevos de Pascua para los
fanáticos, incluso si las
audiencias más informales se
preguntan de qué se trata todo
este alboroto”. Un poco más
firmes se mostraron desde el
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sitio Beyond the Trailer en la que
describieron a Super Mario Bros.
la película como una historia
muy de nicho. “Totalmente
inaccesible para los no fans de
este juego de Super Mario de
Nintendo. Los fanáticos incluso
podrían tener dificultades con la
historia inexistente, anticuada y
algo ofensiva... Impactante fallo
de iluminación para
Illumination, la única película
mala que han hecho”, afirmaron.

Hasta el momento la película
cuenta con menos de 10 críticas
recabadas por el sitio Rotten
Tomatoes que arroja una
calificación del 56 % positivas.
La película cuenta con una
escena post créditos que es
importante ver ya que adelanta
la llegada de un nuevo
personaje.

“Una aventura cinematográfica
alegre, divertida, emocionante y,
quizás lo más importante,
respetuosa con el material
original. Cada escena es un
placer visual. Los personajes son
expresivos, los entornos son
intrincados y la acción siempre
está bien enmarcada”, dijeron
desde el sitio Game Informer
mientras que desde Discussing

Film afirmaron: “Lo que Super
Mario Bros. La Película no es, sin
embargo, es únicamente un
viaje de nostalgia. La
remodelación de la pantalla

grande del icónico plomero es
una orgullosa celebración del
atractivo del personaje. Con
imágenes asombrosas, un
elenco de voces muy entretenido

y un espíritu aventurero, esto
lleva la adaptación del
videojuego a alturas con las que
solo soñaron los niños que
jugaban el videojuego original

en los años 80.”
Las cartas ya están echadas y

solo resta esperar que tengas tu
propia crítica yendo a los cines
para disfrutar de esta historia.
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Forbes }

La plataforma de mensajería
instantánea más usada en el
mundo, WhatsApp prepara una
nueva función para sus usuarios
que consistirá en mejorar la
experiencia agregando la opción
de guardar mensajes.

De acuerdo con WaBetaInfo,
este 2023 WhatsApp está
trabajando en una nueva
actualización a través de su
versión Beta donde se incorpora
un ícono marcador para
identificar los mensajes
guardados en un chat.

El icono es muy similar al que
se usa para guardar videos en las
otras plataformas de Meta, como
Facebook e Instagram, solo que
estará redirigido a guardar
mensajes en WhatsApp y
aparecerá en la parte inferior
derecha de la burbuja que
contiene el mensaje.

Esta nueva actualización hará
posible mantener un mensaje
que desaparece para evitar su
caducidad, es decir, que si tú
envías un mensaje temporal y
seleccionas la opción de guardar,
podrás mantenerlos en la
conversación y todos los
participantes podrán verlo.

La contraparte es que cuando
decides deshacer la opción de
mensaje guardado este se

eliminará de forma automática
para todos y ya no será posible
recuperarlo.

Es importante destacar que esta
función solo aplica sobre los
mensajes temporales o que
fueron enviados con la opción de

“autodestrucción” una vez que
fue leído, así el usuario podrá
guardarlos temporalmente, por
lo que el contenido no será
eliminado automáticamente del
chat.

Además, la nueva función de

WhatsApp ayudará a distinguir
los mensajes guardados de los
que desaparecen dentro de la
conversación, lo cual deja en
evidencia aquellos textos o
contenidos que el usuario decidió
conservar, aunque otros usuarios

deseen eliminarlos.
Se espera que esta nueva

función dentro de WhatsApp se
lance en una futura actualización
de la aplicación de mensajería ya
que aún se encuentra en fase de
desarrollo.

WhatsApp te permitirá guardar mensajes
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* La medallista
olímpica se mostró
dominante en el primer
control interno de tiro
con arco; enfrentará
competencias en las
que se jugarán plazas
a París 2024
Agencia
Luego de haberse rankeado en

el primer lugar de su modalidad
en el selectivo nacional de tiro
con arco, Alejandra Valencia
Trujillo aseguró tener claros los
siguientes retos que afrontará en
este 2023, pues competirá en
prestigiosos eventos que darán
pases a los Juegos Olímpicos de
París 2024.

“Todo el año va a ser un gran
reto. Vienen Juegos
Centroamericanos, Juegos
Panamericanos, Copas del Mundo
y Mundial de la especialidad, en
el que se jugará la clasificación a
París 2024, así que tocará trabajar
muy fuerte”, expresó en

entrevista con la Comisión
Nacional de Cultura Física y
Deporte (CONADE). 

La medallista de bronce en Tokio
2020 destacó las experiencias y
aprendizajes obtenidos en el
control interno, efectuado el fin
de semana pasado en el Centro
Nacional de Desarrollo de
Talentos Deportivos y Alto
Rendimiento (CNAR), pues le
serán de gran ayuda para llegar a

su máximo nivel en certámenes
internacionales. 

“Fue algo muy enriquecedor en
la cuestión de lo que tengo que
trabajar, lo que vengo haciendo,
lo que hice bien y lo que me falta
por entrenar. Gané muchas cosas
en ese aspecto, pues pude
resolver algunas complicaciones
al momento, y aprendí que debo
mejorar en otras”, reflexionó la
multimedallista en Lima 2019.

Valencia Trujillo, quien
actualmente ocupa la posición 14
en el ranking mundial de la
Federación Internacional de Tiro
con Arco, consideró que México
es uno de los países potencia en
esta disciplina y es algo que se
pudo reafirmar con el nivel
mostrado por los arqueros
nacionales que se dieron cita en
el CNAR, en búsqueda de formar
parte del combinado nacional

para este 2023.
“Está siendo un ciclo olímpico

muy corto y va a ser un año
bastante cargado, pero eso
mismo ayuda a que uno no
divague y mejor se pueda
concentrar en los
entrenamientos. En general,
estoy haciendo un buen proceso
y sé que va a mejorar, voy a
disfrutar cada competencia como
siempre lo hago”, añadió. 

Con el objetivo de estar a tope
para la primera Copa del Mundo
de la disciplina, la cual se llevará
a cabo a finales de abril en
Turquía, la especialista en recurvo
se concentrará en el CNAR con
sus compañeros de selección y
entrenadores a partir de la
siguiente semana. 

“Tendremos la oportunidad de
entrenar en equipo, de
conocernos más y saber cómo
trabaja cada una. Entraron dos
compañeras nuevas a la selección
(Ángela Ruiz y Grecia González)
que no habían estado antes, así
que debemos anexarlas a la
dinámica y así salir adelante”,
concluyó.
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• “Es la primera vez
que pasamos a los
juegos Conade 2023;
se nota el cambio, el
Gobernador le apuesta
al deporte”: Victoria
Cervantes, jugadora.

• Entrenador y padres
de familia reconocen
apoyo de la
Administración Estatal
con uniformes,
traslados y viáticos
para el equipo.

DURANGO, DGO.

Con el respaldo del Gobierno de
Esteban se nota el cambio en el
apoyo al deporte y el impulso al
talento duranguense, expresaron
las seleccionadas que integran el
equipo de basquetbol femenil
categoría 15-16, quienes
representarán al estado en los

juegos Nacionales CONADE 2023
en Tabasco.

La basquetbolista, Victoria
Cervantes Barraza, declaró estar
lista para representar con orgullo
a la entidad, “estuvo difícil y al
final pasamos, emocionadas, es la
primera vez que vamos al
nacional y por fin vamos a hacer
que el nombre de Durango
aparezca en la parrilla”, expresó

al reconocer que se siente el
apoyo del Gobernador quien
además de los uniformes, ha
estado muy pendiente de lo
necesario para sus traslados y
alimentación.

Alma Villarreal Corral y Aitxa
Mariana Vara Martínez,
integrantes de la Selección,
platicaron como fue su gran
esfuerzo que realizaron en este

Macro Regional en que vencieron
a los equipos de Coahuila, Baja
California Sur y Sonora; y ahora,
están muy emocionadas para
representar al estado, además de
saber que cuentan con el
acompañamiento de sus familias,
del Gobierno del Estado y del
Instituto Estatal del Deporte.

De igual forma, el entrenador
José “Sugar” Ortiz y uno de los

padres de las deportistas, César
Melchor Vara Quiñones, papá de
Aixta, destacaron el apoyo del
Gobierno, sobretodo en esta
reciente competencia del
regional, donde resultaron
victoriosas; se les proporcionó
uniformes y traslados, además de
la disposición de las instalaciones
del IED para su preparación,
apuntó.

Las seleccionadas viajarán a
Tabasco a la etapa nacional de
esta justa deportiva amateur más
importante en México, y que es
convocada por la Comisión
Nacional de Cultura Física y
Deporte (CONADE), indicó el
entrenador.

Las integrantes de este
representativo duranguense son
Salma Villarreal Corral, Brenda Li
Quiñones Rico, Alondra, Carolina
Soriano Torres, Aitxa Mariana
Vara Martínez, Rosalía Cruz
Alfaro, Regina Torres Quintero,
Ana Sofía Escalera Rodríguez,
Luisa Fernanda Vargas Esparza,
Paulina Bermúdez Gutiérrez,
Victoria Cervantes Barraza,
María Fernanda Sifuentes
Carrete, Camila Salazar López y
Jovita Jordana Rodríguez de la
Cruz.
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Básquetbol 3 por 3
tendrá eliminatoria
Estatal para los
Nacionales CONADE
2023

DURANGO, DGO.
El gobierno del estado de

Durango que encabeza Esteban
Villegas Villarreal por medio del
Instituto Estatal del Deporte y la
dirección técnica del evento,
convocan a todos los
duranguenses que quieran
participar en la etapa Estatal de
Basquetbol 3 x 3, dicha
competencia se desarrollará el día
22 de abril en las instalaciones
del Auditorio del Pueblo de
Durango. 

Podrán participar jóvenes
deportistas en las categorías 2008
- 2007, 15 y 16 años en ambas
ramas así como 2006-2005 de 17
y 18 años de edad, que querían
representar al Estado y demostrar
#ElValorDeNuestraGente en la
última etapa de los Nacionales
CONADE 2023.

Destacar que ningún
participante podrá desempeñar

otra función dentro de la etapa
estatal en los Nacionales CONADE
2023 en el caso de los deportistas
sólo aplica durante el período
total de competencia de su
categoría prueba y rama. 

Los deportistas durante todo el
proceso de clasificación y etapa
Estatal sólo podrán participar en
la categoría que le corresponde
de acuerdo a su edad y año de
nacimiento por lo que no se

permite subir o bajar de categoría
ni la participación de deportistas
menores a las edades convocadas. 

Las inscripciones para la etapa
Estatal se llevarán a cabo de
conformidad a lo establecido en
la convocatoria Estatal de los
Nacionales CONADE 2023 en la
cual la documentación será
recibida y validada por el
Instituto Estatal del Deporte que
dirige César Omar Cárdenas

Reyes, con la colaboración del
director técnico de la
competencia en el lugar
designado por el IED la cual se
deberá entregar como lo marca la
convocatoria sin prórroga ni
excepción alguna. 

De igual forma los municipios
participantes serán los únicos
responsables del registro de sus
participantes en las disciplinas
categorías pruebas y ramas en las

que habrán de participar 
Se jugará de acuerdo al número

de equipos que confirmen su
participación y se conformarán
grupos de igual número de
equipos, En caso de ser impar el
número de equipos inscritos por
categoría quedará uno o algunos
grupos con un equipo adicional,
se jugará a un sistema Round
Robin por grupos y dependiendo
del número de equipos
participantes se clasificará para
cuartos de final, semifinales y
final, las posiciones del quinto al
último lugar serán definidas por
average general. 

Los casos de desempate: de cada
grupo serán definidos de acuerdo
con el procedimiento
convencional indicado en el
reglamento de juego de la FIBA,
el sorteo de equipos por grupo
será realizado durante la junta
técnica. 

Se aplicará el reglamento
vigente, establecido por la
Federación Internacional de
Básquetbol (FIBA) la altura del aro
será de 3.05 m. 

Los aspectos no previstos en el
anexo técnico serán resueltos por
el director técnico de la
competencia en coordinación con
el Instituto Estatal del Deporte.

29WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
JUEVES 6 DE ABRIL DEL 2023 DEPORTES

3X3

BBaassqquueettbbooll  33  xx  33  aa  eesscceennaa  eenn  eell   EEssttaattaall   22002233



30 JUEVES 6 DE ABRIL DEL 2023
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
DEPORTES

EQUITACIÓN

Deportistas de
Fomento Ecuestre del
Estado de Durango
platicaron con el
director César
Cárdenas 

DURANGO, DGO.
El deporte no descansa y

continúa la actividad dentro de la
equitación, de ahí que
representantes y deportistas
pertenecientes a la agrupación
Fomento Ecuestre del Estado de
Durango encabezados por Karla
Smythe, visitaran al director del
Instituto Estatal del Deporte
César Omar Cárdenas Reyes,
quién los recibió con agrado.

La intención de esta reunión fue
entregar el calendario de
competencias del Circuito
Ecuestre de la SEDENA, en el que
los Jinetes y Amazonas
duranguenses participan, cómo
lo hicieron en la primera fecha a
la que asistieron con el respaldo
del Gobierno del Estado que
encabeza Esteban Villegas
Villarreal por medio del Instituto
Estatal del Deporte.

Si bien los resultados no son tan

importantes, ya que están
iniciando los trabajos de este
2023, se lograron destacar y
e n a l t e c e r
#ElValorDeNuestraGente, luego
del descanso con motivo de las
fiestas decembrinas, retomando
la actividad con la Primera fecha
del Circuito Ecuestre SEDENA en

el mes de enero.
El titular del deporte en el

estado César Cárdenas dijo:
"Quiero felicitar a todos ustedes
por su dedicación en la ecuestria,
por los resultados obtenidos en el
Circuito Ecuestre de la SEDENA,
nuestra admiración; gracias por
ser unos ejemplos a seguir para

más duranguenses", concluyó.
Quienes participaron en esta

primera fecha fueron: Valentina
Rojas Villarreal, Sara Villatoro
Chavarria, Axel Ramos García,
Paula Jimena Salgado Smythe,
Carolina Piñera Esquivel y
Armando Antonio Floriano
Treviño, quienes siguen su

preparación y sorprendiendo con
sus evoluciones en las pistas,
destacándose el quinto lugar de
Paula Salgado, en categoría
Prueba Abierta A/T 1.10mts y el
séptimo de Carolina Piñera en
categoría Debutante A .90mts, y
que montaron a Monte Albán y
Verá respectivamente.

JJiinneetteess  yy  AAmmaazzoonnaass  vviissiittaarroonn  eell   IIEEDD
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ESCALADA

Escaladores con
llamado para evento
estatal de Juegos
Naciónales CONADE
2023 

DURANGO, DGO.
El gobierno del estado que

encabeza Esteban Villegas
Villarreal por medio del Instituto
Estatal del Deporte de Durango
que dirige César Omar Cárdenas
Reyes, la Asociación de Escalada
Deportiva del Estado de Durango
AC (ASEND) y la Academia de
Escalada Deportiva Corazón de
Piedra convoca al Campeonato
Estatal de Escalada Deportiva de
Durango. 

En este campeonato Estatal
podrán participar deportistas en
las categorías infantiles de 6 a 9
años de edad U12 menores de 12
años U14 menores de 14 años y
edad libre, que quieran
representar al Estado y así
e n a l t e c e r
#ElValorDeNuestraGente.

Las categorías serán mixtas
durante la competencia,
abordando las ramas varonil y

femenil y los resultados se darán
de manera independiente por
género y categoría. 

Las inscripciones quedan
abiertas a partir de la fecha y
hasta el próximo 19 de abril. 

El número de Registro se
proporcionará una vez se
complete el registro a través del
sitio web

www.corazóndepiedraclimbing.c
om

Este campeonato se celebrará
en la modalidad de Bouder y se
llevará a cabo los días 22 y 23 de
abril del 2023 en las instalaciones
de la Academia Corazón de Piedra
con dirección en Calle Vicente
Guerrero número 610 de la
Colonia Santa Fe en la ciudad de

Durango, Durango, México. 
La modalidad de Boulder consta

de dos rondas por cada categoría
semifinal y final, dependiendo el
número de competidores por
categoría.

El sistema que será utilizado en
las competencias sigue los
lineamientos de la Federación
Internacional de Escalada

Deportiva, utilizando en la
modalidad de boulder una ronda
semifinal con cuatro bloques en
un formato cíclico y la ronda final
en un formato de final individual
con cuatro bloques. 

El reglamento de competencia
será el vigente y oficial por la
Federación Internacional de
Escalada Deportiva (IFSC).

IIEEDD  ccoonnvvooccaa  aall   EEssttaattaall   ddee  EEssccaallaaddaa  
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